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La situación ocurrida en la Plaza de Ar-
mas es impresentable. Hicieron un asado 
en la plaza pública de nuestra ciudad”

MARCELO BRUNET
ABOGADO DE LA MUNICIPALIDAD DE ÑIQUÉN

Definitivamente, no se convocará a la 
sesión extraordinaria para elegir alcalde 
en Ñiquén”

Destacada
Podredumbre cerebral 
Señor Director: 

Hasta cuatro horas al día pueden pasar conectados a internet los niños, niñas y adolescentes durante las vacaciones de 
verano, según las estimaciones de un estudio de Criteria y ClaroVTR. 

La tecnología tiene muchos beneficios, pero también un aspecto negativo que quedó en evidencia cuando el diccionario Oxford 
eligió el concepto brain rot como la palabra del 2024, aludiendo a la “podredumbre cerebral” presente en la sociedad como 
resultado del consumo excesivo de contenidos online de baja calidad, triviales o poco desafiantes para el razonamiento. 

Este es un problema que afecta por igual a niños y adultos y del que debemos hacernos cargo. Contamos con una poderosa 
herramienta para combatir esta “podredumbre cerebral” gracias a los panoramas relacionados con el arte y la cultura. Participar 
en talleres artísticos, escuchar música, jugar juegos de mesa, asistir a obras de teatro o visitar museos son actividades que no 
sólo estimulan la creatividad y el pensamiento crítico, sino que también fomentan la conexión social y emocional. 

Estas experiencias permiten a los más pequeños descubrir nuevas formas de expresión, interactuar de manera significativa 
y desconectarse del ruido digital. Para los adultos, es una oportunidad de reconectar con la curiosidad, explorar intereses 
personales y crear hábitos más equilibrados en el uso de la tecnología. Apostar por estas actividades es mucho más que un 
respiro necesario; es una inversión en el desarrollo integral y el bienestar de todas las personas. 

Alejandra Valdés, Corporación Lo Barnechea

IA y el agua
Señor Director:

La generación de respuestas en 
ChatGPT requiere de mucha agua, más 
que nada para enfrentar los equipos y 
procesadores de información. Pese a 
que gran parte de esta agua se reuti-
liza, aun así se puede requerir hasta 
un litro de agua cada 20 respuestas de 
la aplicación, lo que genera impactos 
ecológicos y sociales. Por lo tanto, el 
llamado es a evitar en lo posible el 
uso de ChatGPT, para así ahorrar un 
poco de agua.

Pablo A. Garcia-Chevesich                            
Ph. D. Hidrólogo

Selección única en comprensión 
lectora
Señor Director:

La distancia entre la cantidad de 
puntajes máximos en la PAES de 
matemáticas 1 y la de comprensión 
lectora es cada vez mayor: este año 
hubo 1.829 en matemáticas y solo 3 
en lectura.

Es sorprendente que los resultados 
PAES de matemáticas 1 sean tanto más 
altos que los de comprensión lectora, 
si los datos Simce de segundo medio 
muestran que la distribución de los 
estudiantes entre los tres niveles de 
logro es similar entre lectura y mate-
máticas: insuficiente (50% en ambos), 
elemental (30% en matemáticas y 
32% en lectura) y adecuado (20% 
en matemáticas y 18% en lectura). Es 
cierto que el universo de estudiantes 
que rinde PAES difiere del Simce, 
pero la discrepancia es demasiado 
marcada como para explicarse solo 
por la muestra.

Quizás la diferencia está en el 
carácter interpretativo que tiene la 
prueba de comprensión lectora, versus 
el cariz más objetivo de las pruebas 
de matemáticas. Cuando intento 
responder las preguntas publicadas 
de la PAES de lectura, concluyo que 
en algunos casos la respuesta ideal 
no está entre las alternativas; y en 
otros, que más de una alternativa 
podría ser correcta. 

Aunque eficiente y estandarizado, 
el formato de selección única exclu-
ye componentes auténticos de la 

comprensión lectora, como contexto, 
propósito, conocimientos previos, y 
motivación. Es ordenado que mate-
máticas, ciencias, historia y lectura 
se evalúen de la misma forma, pero 
quizás es tiempo que reconozcamos 
que disciplinas diferentes requieren 
formatos diferentes.

Nuestro norte debiera ser, entonces, 
el diseño de un instrumento que per-
mita medir la comprensión lectora en 
toda su riqueza de manera eficiente 
y sin desmotivar. Quizás los avances 
en inteligencia artificial nos pueden 
ayudar. Me quedo pensando en este 
inmenso desafío.

 
Montserrat Cubillos                             

Directora CIMA Facultad de Educación 
UDD

Hacia una conducción más 
responsable
Señor Director:

A pesar de que durante las últimas 
fiestas se registró una disminución en 
el número de accidentes de tránsito 
en comparación con el año anterior, 
nuestro país aún enfrenta el desafío 
de adoptar medidas efectivas para 
promover una conducción más res-
ponsable, tanto en calles como en 
autopistas.

En este contexto, resulta alentador el 
reciente anuncio de que las autoridades 
presentarán un proyecto de ley para 
implementar un sistema de licencia de 
conducir basado en puntos. Aunque 
iniciativas similares han sido debatidas 
en el Congreso Nacional desde 2003, 
este nuevo esfuerzo busca consolidar 
una herramienta efectiva para mejorar 
la seguridad vial.

El sistema propuesto establece que 
los conductores perderán puntos de 
su licencia en función de las infrac-
ciones cometidas, siempre que sean 
condenados por ellas. De acumularse 
sucesivos incumplimientos, podría 
llegar a la suspensión o cancelación 
definitiva del documento.

Esta medida, que ya ha demostrado 
su eficacia en varios países, tiene el 
potencial de convertirse en un meca-
nismo clave para reducir los siniestros 
viales y desalentar conductas riesgosas 
al volante. En un escenario marcado 

por el crecimiento constante del par-
que automotor y el incremento del 
tráfico, avanzar en la implementación 
de este sistema es un paso necesario 
para garantizar la seguridad de todos 
en las vías.

Andrés Celedón                                                        
Juez de Policía Local y académico UACH

Esencia del educador diferencial
Señor Director:

En estos días en que muchos 
jóvenes están a la espera de los 
resultados de las postulaciones, es 
bueno que conozcan la esencia de la 
profesión de pedagogo, en especial 
la labor del profesor diferencial. Es 
un profesional de la educación que 
busca satisfacer las necesidades 
educativas individuales y colectivas 
de niños, niñas, jóvenes, adultos y 
personas mayores, en cada contexto 
donde estos se encuentren. Su rol es 
crear entornos inclusivos y accesibles 
que permitan potenciar al máximo 
sus capacidades. 

La esencia de un profesor o profesora 
de Educación Diferencial se encuentra 
en saber desarrollar en las personas, las 
habilidades adaptivas conceptuales, 
sociales y prácticas, que les permitan 
ser parte de una sociedad cambiante 
adaptándose a distintos contextos 
con herramientas significativas y 
concretas. Debe poseer una visión 
acabada del currículum nacional, 
normativa vigente y por sobre todo 
conocer las características del ciclo 
vital del ser humano y los distintos 
posibles diagnósticos que podemos 
encontrar. 

Un profesor o profesora diferencial 
debe tener la capacidad de adaptarse 
a los cambios, considerando la forma-
ción continua en la especialidad. De 
ahí la importancia de la elección de 
la formación inicial, ya que se debe 
procurar que el programa de estudio 
otorgue relevancia a la práctica edu-
cativa, incorporando la intervención 
educativa de la persona en diversos 
contextos. 

Rodrigo Pradenas Aravena                       
Director de Pedagogía en Educación 

Diferencial USS

- ¿Alguien sabe si tengo que llamar con Carrier?

Carabineros de Quillón concluyó accio-
nes 2024 de la campaña TeAsegura. Con la 
participación de diversas autoridades y organismos 
colaboradores, Carabineros de la Subcomisaría Quillón 
dio término a la planificación de acciones ejecutadas en 
el año 2024, en contexto del programa TeAsegura, que 
ejecuta junto a la agrupación social TeAcompaño.

¿Está de acuerdo con proyecto que 
propone plebiscitar la continuidad 
de las AFP?

71%
Sí

29%
No

Plaza San Francisco.  El 18 de enero de 1887, La Dis-
cusión informa sobre la decisión de plantar 800 árboles 
en la ciudad, destacando la arborización de las plazas 
Santo Domingo y San Francisco, esta última frente al 
convento franciscano. 
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